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Как и предупреждала СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, сразу после выборов 2016 года 
партия власти развернула настоящее на-
ступление против собственного народа.

 Идет оно по нескольким фронтам. В ноябре 2016 года 
был принят закон, серьезно ограничивший льготы цело-
му ряду категорий граждан – ветеранам труда, инвали-
дам, педагогам, родителям, чьи дети ходят в детский 
сад. В январе 2017 года в крае с новой силой разверну-
лось наступление на социальные блага. Школы и детса-
ды превращают в филиалы, что приводит к ухудшению 
управляемости и облегчает процесс их дальнейшего 
закрытия. «Оптимизируют» больницы и роддома, сокра-
щают койко-места в стационарах. Ликвидируют клубы и 
библиотеки. В ближайшее время планируют отнять со-
циальные стипендии у многих студентов начальных и 
средних учебных заведений.

Все это происходит на фоне постоянного роста цен, 
повышения тарифов на коммунальные услуги.

При этом нам говорят, что делается это все для эконо-

мии. Мол, в стране «денег нет». Но мы знаем, что это ложь. 
Об этом говорят – нет, кричат факты роскошной жизни 
чиновников и олигархов, а также их детей. Так, за 2016 год 
число долларовых миллионеров в России стало на 10% 
больше, продолжили рост доходы олигархов и зарплаты 
топ-менеджеров государственных корпораций.

Мы устали от этой лжи. Мы устали от мизерных зарплат 
и оскорбительных пенсий, от некачественных медицин-
ских и образовательных услуг, от грабительских тарифов 
ЖКХ, от высоких ставок по кредитам, от плачевного со-
стояния дорог и общественного транспорта, от деления 
общества на всемогущую «элиту» и остальной «быдло-на-
род», от всевластия криминала и чиновников, от корруп-
ции. Мы требуем справедливости! Мы требуем перемен!

 И пока этих перемен можно добиться мирным путем. 
Ввести прогрессивный налог, налоги на сверхдоходные 
отрасли и роскошь, монополию на производство спирт-
ного, ограничить вывоз капитала и навести порядок на 
таможне и в госзакупках, сократить расходы на содер-
жание чиновников, умерить аппетиты госкорпораций. 
Все эти деньги направить на повышение уровня жизни 
населения – повышение зарплат, пенсий, стипендий, со-

циальных выплат, финансирование здравоохранения, 
образования и культуры, строительство дорог, развитие 
отечественного производства. Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ уже подготовила и внесла в Госдуму пакет соот-
ветствующих инициатив. Все они отражены в програм-
ме партии «25 справедливых законов». Но пока партия 
власти изо всех сил блокирует их. Однако сама жизнь 
властно требует принятия этих законов. И чем активней 
жители страны будут требовать от власти смены курса, 
тем быстрей это произойдет.

 
Начало шествия от площади 

Октября по проспекту Ленина 
(в начале аллеи) в 9.00. Митинг – 

в 9.30 на площади Ветеранов, 
напротив краевой библиотеки 

им В.Я. Шишкова.
Справки по телефону 500-258.

ТРЕБУЕМ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ!

1 МАЯ
Вырази протест против 
бедности народа и ро-
скоши «элиты», против 
антисоциальных зако-
нов, против «оптими-
зации», против граби-
тельских тарифов ЖКХ, 
против ущемления сво-
их прав властью!

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ приглашает барнаульцев на первомайскую 
демонстрацию и митинг. Его главный лозунг:  «Требуем справедливости!»

!

Дорогие земляки!
Поздравляю вас 
с Днем Великой Победы!

9 мая – это день, когда 
мы с  гордостью вспоминаем 
подвиг героев, отстоявших 
Отчизну, тех, кто не жалел 
себя на фронте и в тылу, до-
бившись победы в самой страшной войне. Мы чествуем по-
гибших и выживших в том пекле воинов, защитивших нашу 
мирную жизнь. Низкий поклон и вечная слава  павшим в 
боях и ныне живущим свидетелям тех опаленных лет. 

Помнить это и чтить наш священный долг.

Дорогие земляки!

Александр ТЕРЕНТЬЕВ
Депутат Госдумы, руководитель партии 
«Справедливая Россия» в Алтайском крае
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
ПОСТАВИЛА НЕУД 
ПРАВИТЕЛЬСТВУ 
Сергей Миронов передал Дмитрию Медведеву доклад 
по социальным итогам 2016 года 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ требует
выплат для всех «детей войны»

Справороссы добились присвоения 
статуса «ветеран труда»

19 апреля Дмитрий 
Медведев, высту-
пая перед Госдумой с 
традиционным еже-
годным отчетом о 
деятельности прави-
тельства в 2016 году, 
положительно оценил 
его работу. Председа-
тель партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ Сергей 
Миронов не согласился 
с премьер-министром.

 Он назвал работу правитель-
ства неудовлетворительной и 
противоречащей социальному 
характеру государства, закре-
пленному в Конституции РФ, и 
вручил Медведеву доклад «Соци-
альные итоги – 2016», в котором 
«СР» подробно рассказывает о 
реальном положении дел в стра-
не. Данные, приведенные в доку-
ментах, идут вразрез с теми, что 
были озвучены премьер-мини-
стром. Так, например, по инфор-

мации справедливороссов более 
40% работающих граждан полу-
чают заработную плату менее 20 
тысяч рублей и вынуждены эко-
номить на еде.

«Правительство рассуждает 
о политике развития, но для все 
большего числа россиян это по-
литика выживания, – заявил Сер-
гей Миронов. – Хроническое без-
денежье, чехарда пенсионных 
реформ, страх потери работы 
вызывают сильнейшую социаль-
ную депрессию. Попытки эконо-
мического блока правительства 

вместо реальной борьбы с бед-
ностью подправить картину за 
счет манипуляций с величиной 
прожиточного минимума, МРОТ 
и индексом цен вызывают у лю-
дей лишь раздражение».

Отметим, что доклад СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ был подго-
товлен на основе официальной 
статистики и социологического 
мониторинга. Главный вывод 
доклада состоит в том, что со-
циальное самочувствие граждан 
России сегодня крайне низкое и 
продолжает снижаться.

ПОБЕДА НАД 
БЮРОКРАТИЕЙ 

ЗА ЧЕСТНЫЕ 
ЛЬГОТЫ Закон обратной 

силы не имеет

Почти год десятки алтай-
ских пенсионеров ждали, ког-
да органы социальной защи-
ты выдадут им документы о 
присвоении статуса «Ветеран 
труда Алтайского края». Все 
это время они не получали 
положенных по закону «вете-
ранских» льгот и компенсаций. 
Причины, по которым рядо-
вой процесс так надолго задер-
жали, в профильных ведом-
ствах объяснили «тщательной 
проверкой» документов.

В конце 2016 года люди обратились за помощью в обще-
ственную приемную депутата Александра Терентьева. Он по-
считал, что происходящее не просто неуважительно по отно-
шению к ветеранам, но и является нарушением их прав, в связи 
с чем обратился в Прокуратуру Алтайского края с просьбой 
провести проверку по факту бездействия органов власти. В ре-
зультате было вынесено представление. Но в Минтрудсоцзащи-
ты и его проигнорировали. Тогда депутат Госдумы Александр 
Терентьев был вынужден вынести конфликт в информацион-
ное поле. Благодаря этому ситуация решилась. Министерство 
труда и социальной защиты объявило о выдаче удостоверений.

«В настоящее время на рассмотрении в структурных подраз-
делениях Правительства Алтайского края находятся проекты 
указов в отношении более 3500 жителей региона, которые об-
ратились за присвоением почетного звания в 2016 году. Указы 
о присвоении звания «Ветеран труда» и «Ветеран труда Алтай-
ского края» будут подписаны в течение апреля», – говорится на 
официальном сайте Минтрудсоцзащиты.

В реготделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ еже-
дневно поступают десятки обращений от жителей Алтай-
ского края, которые относятся к категории «дети войны». 
Со слезами на глазах они рассказывают о несправедли-
вости указа, который определил, что рассчитывать на 
единовременную денежную выплату могут только те из 
них, кто не имеет других льготных оснований. Размер ее 
небольшой – всего 2000 рублей, но у пенсионеров на сче-
ту каждая копейка. Депутаты-справедливороссы под-
держали обратившихся и выразили свое недовольство 
политикой краевых властей.

«Мы понимаем возмущение 
людей, их претензии, безуслов-
но, обоснованны. Наша партия 
считает, что единовременная 
выплата нарушает принципы 
социальной справедливости 
внутри категории «дети войны». 
Эти 2000 рублей было бы логич-
но давать либо всем, либо нико-
му – деление людей на «сорта» 
не должно происходить», – за-

явил Александр Молотов, руководитель фракции «Спра-
ведливая Россия» в АКЗС.

Напомним, СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ настаивает на необхо-
димости установления не единовременной, а ежемесячной 
денежной выплаты жителям края, имеющим статус «детей 
войны», и уже неоднократно вносила соответствующий за-
конопроект на рассмотрение АКЗС, но каждый раз против 
материальной поддержки «детей войны» голосовали депута-
ты-единороссы.

Жители сразу нескольких садоводств Барнаула 
с разрешения чиновников построили и узакони-
ли на своих участках жилые дома. Однако вскоре 
власти изменили зону разрешенного использо-
вания, и теперь люди не могут ни прописаться, 
ни узаконить постройки.СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
встала на защиту садоводов.

Проблема с документами об-
щая для садоводств, располо-
женных в черте Барнаула: «Фи-
алки», «Ракеты», «Мичуринца» и 
«Мичуринцев». Все они обжиты, 
многие живут в них круглого-
дично.

Все началось в 2012 году, ког-
да землям была присвоена зона 
Ж4 (зона малоэтажной смежной 
застройки). Часть собствен-
ников изменили назначение с 
«земли населенных пунктов – 
для ведения садоводства» на 
«земли населенных пунктов 
– для строительства индивиду-

ального жилого дома». Люди, 
продавая в городе квартиры, 
приобретали участки в садо-
водствах и возводили на них 
капитальные дома, в том числе 
за счет средств материнского 
капитала. Но в 2014 году состо-
ялись публичные слушания, о 
которых они ничего не знали, и 
территория из земель Ж4 была 
переведена обратно в земли са-
доводств. С этого момента люди, 
живущие в садоводствах, лиши-
лись возможности зарегистри-
ровать дом или другие строе-
ния, оформить саму землю.

«Главная проблема в этой ситу-
ации – то, что власти не учитыва-
ют интересы большой категории 
граждан – садоводов. Чиновники 
не спешат посвящать их в свои пла-
ны по развитию данных террито-
рий, возникает ситуация, подобная 
той, что была с генпланом: власть 
максимально закрыта, что вызыва-
ет неведение, а отсутствие инфор-
мации порождает недоверие. Мы 
будем добиваться от власти изме-
нения статуса земли. Барнаульцам 
нужна внятная и обоснованная, 
выработанная общими усилиями 
концепция развития садоводств, 
расположенных в черте города. 
Уверен, что, несмотря на всю слож-
ность, ситуацию можно решить», 
– заявил Владислав Вакаев, секре-
тарь бюро регионального отделе-
ния СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ совместно с Координацион-
ным Советом по развитию Бар-
наула провела круглый стол, на 
котором пришла к выводу, что 
необходимо проверить закон-
ность изменения статуса земель, 
а также предложить поправки 
в Генплан г. Барнаула, которые 
учитывали бы интересы садово-
дов. Сами жители СНТ намерены 
подготовить коллективное обра-
щение в Прокуратуру Алтайского 
края, а также собрать подписи за 
возвращение земель в ИЖС.

Надежда Гусева

Справедливороссы встали 
на защиту садоводов
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Барнаульцы выступают 
против грабительских 
коммунальных тарифов 

Александр 
Терентьев: 
«Первый шаг 
к справедливому 
ОДН сделан»

Депутата БГД обвиняют 
в многомиллионной 
растрате средств ЖКХ

Чиновники 
проверяют чистоту 

на контейнерных 
площадках

КОММУНАЛЬНЫЙ
Специальный выпуск

14 апреля в барна-
ульском Центре за-
щиты прав граждан 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» прошла встреча 
с депутатом АКЗС Вла-
диславом Вакаевым. 
Он рассказал о реа-
лизованных проектах 
реготделения партии, 
в том числе о раз-
витии «жилищного 
движения» на Алтае, 
а после ответил на во-
просы собравшихся.

Большинство из них ожида-
емо касались сферы ЖКХ. Так, 
горожане обозначили проблему 
учета воды. В Барнауле много 
домов, в которых значительное 
количество людей не устанавли-

вает квартирные счетчики. Соот-
ветственно, их расход перетекает 
в графу «ОДН» и делится между 
всеми собственниками. Как след-
ствие, одни жильцы вынуждены 
платить за других. Иногда в таких 
многоэтажках расходы на ОДН 
сопоставимы с персональными 
тратами за водоснабжение!

Кроме того, жители Барнау-
ла высказали недовольство по 

поводу «грабительских» тари-
фов, которые в Алтайском крае 
установили тепловики-монопо-
листы. И передали подписные 
листы с требованием пересмо-
треть стоимость гигакалории.

Прозвучало также много 
частных вопросов, с которыми 
люди напрямую обратились к 
депутату. По некоторым из них 
уже начата работа.

Депутату Барна-
ульской городской 
Думы от «Единой 
России» Александру 
Черданцеву предъ-
явлено обвинение в 
присвоении и растра-
те денежных средств, 
которые должны 
были пойти на опла-
ту коммунальных 
ресурсов жителей по-
селка Южного.

Как полагают в краевом След-
ственном комитете, будучи ди-
ректором УК «Южком», Чердан-
цев организовал схему вывода 
денег собственников, предназна-
чавшихся на оплату водоснаб-
жения и отопления. Под видом 
оплаты работ по уборке подъ-
ездов и ремонту 85 многоквар-
тирных домов по фиктивным до-

говорам деньги собственников 
уходили на счета подконтроль-
ных фирм-однодневок. После 
чего обналичивались и трати-
лись по усмотрению организато-
ров этой преступной схемы. 

Общая сумма, «отмытая» та-
ким образом с 2010 по 2013 год, 
составила более 11 млн руб., 
что считается особо крупным 
размером. В соответствии с Уго-
ловным кодексом РФ депутату 
может грозить срок до 10 лет 
лишения свободы и штраф до 
1 млн руб. Расследование еще 
продолжается.

После ухода Александра 
Черданцева с поста директора 
управляющую компанию «Юж-
ком» возглавлял некий Антон 
Крупин. Он же довел бывшего 

коммунального монополиста 
поселка Южного до полного 
банкротства. 

Примечательно, что конкурс-
ный управляющий уже раско-
пал несколько эпизодов вывода 
средств собственников из обо-
рота, к которым может быть при-
частен г-н Крупин. Причем он од-
новременно руководил УК и был 
учредителем одной из фирм, 
куда в 2015 году из «Южкома» 
было перечислено более 10 млн 
руб. Но несмотря на это Антон 
Крупин продолжает вести дея-
тельность по управлению много-
квартирными домами: сейчас 
он благополучно возглавляет УК 
«Трест Центрального района», 
который также обслуживает 
часть домов в Южного. 

1 апреля в Барнауле старто-
вал традиционный месячник 
санитарной очистки. И пред-
ставители муниципальной вла-
сти направились в рейды по 
городским дворам в поисках 
нарушений. В первую очередь 
их заботит санитарное состоя-
ние контейнерных площадок и 
регулярность вывоза мусора.

Как подчеркнули в мэрии, подоб-
ные рейды сейчас проходят в еже-
дневном режиме. Управляющим 
компаниям, на чьих территориях 
находят нарушения, сообщают о 
необходимости их устранить. А ру-
ководители самых небрежных УК из 
Ленинского района уже понесли ад-
министративную ответственность. 

Отрадно, что после замечаний 

сверху мусорные контейнеры ста-
новятся чистыми. Если в вашем 
доме существует проблема несво-
евременного вывоза ТБО, вы може-
те пожаловаться в администрацию 
города через интернет-приемную 
на сайте barnaul.org или по теле-
фону дежурного по вашему району 
(на сайте в разделе «Власть/Адми-
нистрации районов города»).

История с включением расходов на общедо-
мовые нужды в графу жилищных услуг надела-
ла много шума. Через три месяца после того, как 
изменения вступили в законную силу, депутаты 
осознали острую необходимость скорректиро-
вать позицию правительства в интересах граж-
дан. 14 апреля в первом чтении были приняты 
поправки в закон, позволяющие собственникам 
вести учет ОДН по общедомовому счетчику.

– Законопроект направлен на создание более вы-
годных условий учета коммунальных ресурсов, по-
требленных на общедомовые нужды, – разъяснил 
депутат Госдумы, лидер алтайских справедли-
вороссов Александр Терентьев. – В Алтайском крае 
изменения, произошедшие с 1 января, еще не успели 
прочувствовать. Но в регионах, где начали платить 
ОДН по нормативу, а не по счетчику, граждане возму-
щены: цифры в квитанциях сильно выросли.

Принятый закон дискредитировал проводимую в последние 
годы политику энергосбережения и фактически ухудшил поло-
жение собственников, которые установили общедомовые при-
боры учета. У людей пропал стимул экономить ресурсы! А пото-
му депутаты СР поддержали инициативу о внесении поправок, 
позволяющих общему собранию решать: платить по нормативу 
или по общедомовому счетчику.

Первый шаг сделан – законопроект прошел первое чте-
ние. Думаю, все понимают важность изменений, которые мы 
вносим. Поэтому вряд ли получится затянуть второе и третье 
чтения. Но мы думаем о том, чтобы сделать норму более со-
вершенной. Не исключено, что ко второму чтению мы немного 
изменим механизм, чтобы начисление по прибору учета про-
водилось без решения общего собрания. Это будет правильно.
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ПРОЦЕНТЫ ЗА БЕЗДЕЙСТВИЕ

ЗОЛОТОЙ ПОЛИВ
4 КОММУНАЛЬНЫЙ ДОЗОР

С 1 мая в Алтайском крае официально стартует поливной сезон. 
И жителей частного сектора ждут не самые хорошие новости: 
в этом году плата за полив может стать еще больше.

31 марта некоммерческая организация «Реги-
ональный оператор Алтайского края «Фонд ка-
питального ремонта многоквартирных домов» 

отметила свой третий день рождения. Несмотря 
на столь юный возраст, именинник уже вороча-

ет вторым по счету миллиардом рублей.

Где же остальные 
деньги, спросите вы. 
Как удалось выяснить дозор-
ным, часть этой суммы в на-
стоящее время хранится на 
банковских депозитах. Точную 
цифру руководство регопе-
ратора не озвучивает, но по 
некоторым данным это около 
350 млн рублей. То есть при-
мерно 233 неотремонтирован-
ных кровли.

Но самое интересное в дру-
гом. Проценты, которые банк 
начисляет на средства соб-
ственников, последним… не 
принадлежат. Ими распоряжа-
ется регоператор. Согласно от-

чету о деятельности НКО, за ми-
нувший год на остатки средств 
фонда капремонта «накапало» 
почти 27 млн руб. (или 18 не-
отремонтированных кровель)! 
Причем эти деньги не тратятся 
на содержание фонда – штат 
из 53 специалистов существует 
на средства краевого бюджета 
(чуть более 50 млн руб. в 2016 
году). 

По словам представителей 
регоператора, узаконенной 
схемы распределения банков-
ских процентов пока не суще-
ствует. И по решению руковод-
ства фонда они могут пойти, к 
примеру, на оплату экспертиз, 

не предусмотренных переч-
нем работ по капремонту. Но 
пока такой случай не предста-
вится, на эти проценты, види-
мо, будут капать новые про-
центы.

В Барнауле сложилась плачевная ситуация с ка-
питальным ремонтом домов по решениям суда

В общей сложности на исполнение всех вынесенных решений 
городу уже сегодня необходимо около 2 млрд руб. (для сравне-
ния: весь бюджет краевой столицы на 2017 год – менее 9 млрд). 

Город не может отремонтировать дома из-за отсутствия де-
нег, регоператор не берется за это по закону. В итоге крайними 
остаются собственники, жилье которых рано или поздно начина-
ет угрожать жизни и здоровью. Такая ситуация складывается не 
только в нашем крае, но и в других регионах страны. И выхода из 
нее пока нет.

По мнению Людмилы Сусловой, ремонт таких домов должен 
проходить преимущественно за счет федерального бюджета. 
Либо в рамках продолжения деятельности Фонда содействия 
реформированию ЖКХ, либо по отдельной общефедеральной 
программе. Ведь сваливать всю вину исключительно на му-
ниципалов в данном случае несправедливо: «Все «судебные» 
дома – это осколки госсобственности, которые зачастую пере-
давались в ведение муниципалитетов уже в неудовлетвори-
тельном состоянии. Государство в лице федеральных структур 
устранилось от решения этой проблемы. Но мы ищем выход из 
этой ситуации».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дело в том, что «Барна-
ульский водоканал» начал 
кампанию по сверке полив-
ных площадей. В ее основу 
лягут данные БТИ о террито-
риях, не занятых домами и 
надворными постройками. 
Если раньше плата за по-
лив начислялась только на 
квадратные метры огорода, 
то теперь закон якобы тре-
бует учитывать все площа-
ди, свободные от строений. 
Якобы – потому что ни один 
нормативный акт прямо не 
устанавливает методику та-
ких начислений. 

Вариант с привлечением БТИ выглядит 
неоднозначно. Ведь с момента регистра-
ции документов на участок количество 
построек могло возрасти. А еще там на-
верняка есть бетонированные дорожки, 
автомобильный проезд, детская площад-
ка, беседка, место для хранения дров и 
т.п., которые в принципе не берутся в рас-
чет. Каждая такая сотка без счетчика – это 
9 кубометров воды, или 200 рублей плю-
сом, к квитанции на протяжении четырех 
месяцев (с мая по сентябрь). За лето у 

«нормативщиков» набегает около 10 ты-
сяч рублей! А уточнение площадей – и в 
БВК этого практически не скрывают – на-
верняка повлечет за собой дополнитель-
ный рост суммы в платежке.

В Общественной приемной депута-
та Александра Терентьева с проблемой 
огромных начислений за полив в неопри-
боренных домохозяйствах края борют-
ся с лета 2016 года. «Сразу оговорюсь: 
решить проблему установкой прибора 
учета могут не все жители – у некоторых 
отсутствует техническая возможность, 
– прокомментировала ситуацию руково-
дитель Общественной приемной, депутат 
Барнаульской городской думы Оксана 
Молодых. – Поэтому в течение прошлого 
года мы писали в Госинспекцию, управле-
ние по тарифам, прокуратуру края и даже 
в правительство. Прокуратура внесла 
протест на решение управления по та-
рифам об утверждении нормативов на 
полив. Ведь при расчете нормативов не 
учитывались данные о среднесуточных 
температурах в летний период и количе-
стве осадков. Пока этот протест не удов-
летворен».

По мнению Оксаны Молодых, прокура-
туру должен заинтересовать и новый спо-
соб учета поливных площадей. Она уже 
направила обращение на имя прокурора 
Барнаула Владимира Елизарова с прось-
бой дать юридическую оценку действиям 

БВК и принять меры по предотвращению 
нарушения прав значительного числа 
барнаульцев. «Считаю, что организация 
должна пользоваться площадью из до-
говора водоснабжения с потребителем», 
– резюмировала Оксана Молодых.

656038, г. Барнаул, пр. Ленина, 44, 2-й этаж. 
Телефон: (385-2) 66-87-46.

Обратитесь в Общественную приемную 
депутата Госдумы Александра ТерентьеваВозникли вопросы?

перечислили собственники в фонд 
по состоянию на 24 марта. 

При этом особо не скрывается, что на нужды 
капремонтов за эти годы было потрачено 

всего чуть более 

970 миллионов.

1 769 558 788,48 руб.

«Ситуация совершенно 
невообразимая, – конста-
тировала депутат АКЗС 
Людмила Суслова. – Взно-
сы собственников в работу 
идут не сразу. И было бы 
логичным предположить, 
что проценты по депозитам 
– это элементарная защита 
накоплений от инфляции. 
Но нет, они идут в «кассу» 
регоператора. И исклю-
чительно он решает, как с 
этими деньгами поступить. 
В этом случае становится 
ясно, почему сотни милли-
онов не направляются на 
срочные ремонты, а лежат 
без движения в банках».

По мнению Сусловой, было 
бы справедливо распределять 
полученные дивиденды между 
участниками программы ка-
премонта пропорционально 
сумме взносов. Но пока депута-
там и общественникам остает-
ся лишь наблюдать, куда будут 
потрачены эти легкие деньги. И 
пытаться заполнить законода-
тельную прореху поправками 
в нормативные акты федераль-
ного и краевого значения. 
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НОРМАТИВЫ ОДН: 
МЕНЬШЕ ДА НЕ ЛУЧШЕ?
Нормативы на ОДН на Алтае уменьшатся в разы! 
Но будет ли это выгодно собственникам?

СЛОВАРЬ ЖКХ

5КОММУНАЛЬНЫЙ ДОЗОР

К 1 июня 2017 года в 
регионах России должны 
утвердить нормативы 
на общедомовые нуж-
ды. Не стал исключени-
ем и Алтайский край, где 
принятые ранее величи-
ны упрекали за несоот-
ветствие фактическим 
расходам. По расчетам 
краевого тарифного 
управления новые нор-
мативы будут от 2 до 10 
раз (!) ниже прежних. 
Но эта без сомнений хо-
рошая новость может 
грозить неприятными 
последствиями для соб-
ственников и управляю-
щих компаний.

В попытках улучшить ситуацию в 
ЖКХ Минстрой решил с этого года 
учитывать расходы на ОДН в со-
ставе платы за содержание обще-
го имущества. Оставим за кадром 
оценку эффективности такого шага. 
Но в регионах остро встал вопрос о 
наличии нормативов на ОДН. Или, 
как их теперь именуют, «нормати-
вов потребления коммунальных ре-
сурсов в целях содержания общего 
имущества в многоквартирном 
доме», которыми эта плата ограни-
чивается.

Алтайский край принял соот-
ветствующие ограничения в числе 
первых. Для электроснабжения они 
действуют с 1 января 2013 года, для 

водоснабжения (из-за массового 
протеста граждан и последующего 
пересмотра в сторону уменьше-
ния)  – с 1 июля 2015 года. Но экс-
пертное сообщество не раз отме-
чало: нормативы по воде все равно 
превышают те, что получались по 
формуле №26*. А активисты «Ком-
мунального дозора» подтверди-
ли это расчетами по своим домам 
(подробнее читайте в спецвыпуске 
газеты «Коммунальный дозор» от 9 
июня 2016 года). 

Новые нормативы чиновники 
должны утвердить не позднее 1 
июня 2017 года. На Алтае решили 
не тянуть, и уже в марте появился 

проект решения с новыми циф-
рами (см. таблицу). Их в краевом 
управлении по тарифам получи-
ли, обобщив данные крупнейших 
поставщиков коммунальных ре-
сурсов края. Новость хорошая: 
величина нормативов по разным 
услугам уменьшится от 42 до 95 
процентов. То есть почти в 10 раз – 
а именно такую разницу дозорные 
фиксировали между действующи-
ми нормативами и расчетами по 
формуле №26.

Но экспертное сообщество бьет 
тревогу: что хорошо для собствен-
ников сейчас, может плохо закон-
читься для них в дальнейшем. 

«Норматив потребления коммунальных ресурсов в целях содер-
жания общего имущества в многоквартирном доме» – определяе-
мый в соответствии с настоящими Правилами количественный пока-
затель объема потребления коммунального ресурса, применяемый 
для расчета размера платы за коммунальные услуги, предоставлен-
ные при содержании общего имущества в многоквартирном доме в 
случаях, установленных Правилами предоставления коммунальных 
услуг, а также размера расходов потребителей в составе платы за 
содержание жилого помещения на оплату холодной воды, горячей 
воды, отведения сточных вод, электрической энергии, потребляемых 
при выполнении минимального перечня необходимых для обеспече-
ния надлежащего содержания общего имущества в многоквартир-
ном доме услуг и работ и при использовании входящего в состав об-
щего имущества оборудования, предназначенного для обеспечения 
благоприятных и безопасных условий проживания граждан».

Постановление правительства РФ от 23 мая 2006 г. 
№ 306, пункт 2.

,,

,,

Людмила 
Суслова
депутат АКЗС, 

руководитель проекта 
«Коммунальный дозор»:

– На протяжении двух лет мы неоднократно говорили 
о том, что действующие нормативы не отражают реаль-
ного положения дел. Это многократно подтверждалось 
фактами: в домах, где нет проблем с коммуникациями, 
где ведется строгий учет жителей и процент установки 
квартирных счетчиков близок к 100, нормативный расход 
воды получался примерно таким же, как по формуле №26.

Теперь, казалось бы, справедливость восторжествова-
ла. Но наши чиновники по традиции выполнили указание 
сверху, не посмотрев на ситуацию комплексно. Ведь нор-
мативы на индивидуальное потребление в крае тоже не-
сопоставимы с фактическим расходом, только в меньшую 
сторону. С учетом предлагаемого уменьшения в домах, где 
не все квартиры оборудованы счетчиками, на общедомо-
вых приборах учета будут оставаться большие «хвосты». 

На кого они будут распределяться? Варианта три. 
Первый: за соседей без счетчиков заплатят законопос-
лушные собственники, приняв решение о распределе-
нии всех оставшихся кубометров в виде ОДН. Но кому 
из нас это надо?! Второй: поскольку по закону управ-
ляющие компании должны брать на себя весь комму-
нальный небаланс, они будут покрывать его за счет 
единственного источника своих «доходов» – строчки 
на текущее содержание жилья. А это увеличение недо-
ремонтов, стремительное ветшание жилого фонда и… 
дополнительные расходы на штрафы Жилинспекции. И 
наконец – третий вариант: «управляшки» начнут копить 
долги и в итоге массово банкротиться. К слову, с ними 
проект нормативов еще никто не обсуждал, поэтому не 
исключено, что приведенные цифры не окончательные. 

Выход один: необходимо стимулировать 
установку индивидуальных счетчиков там, где есть 
техническая возможность. Учет воды должен стать 
выгоднее, чем бесконтрольное потребление. Нуж-
но не только пересмотреть внутриквартирные нор-
мативы, но также упростить процедуры установки, 
поверки и передачи данных ИПУ. 

Этажность До 30.06.17 С 1.07.2017 % снижения

Электроэнергия
МКД, не оборудованные 
лифтами 2,76 1,139 42

МКД, оборудованные 
лифтами 4,99 2,579 48

Холодное водоснабжение

МКД с центр-м 
водоснабжением 
и водоотведением

1-3 0,15 0,028 81

4-9 0,14 0,024 83

10-16 0,16 0,014 91

16+ 0,16 0,007 96

МКД с центр-м ХВС 
и водоотведением, 
с водонагревателями 

1-3 - 0,012 -

4-9 0,017 -

10+ 0,009 -

МКД с центр-м ХВС, 
без центр-го водоотведения 1-3 0,03 0,013 56

Горячее водоснабжение

МКД с центр-м 
водоснабжением 
и водоотведением

1-3 0,07 0,028 60

4-9 0,12 0,024 80

10-16 0,13 0,014 89

16+ 0,007 95

Норматив потребления коммунальной услуги по хо-
лодному водоснабжению, норматив потребления комму-
нальной услуги по горячему водоснабжению или норма-
тив потребления горячей воды на общедомовые нужды 
(куб. м в месяц на 1 кв. м общей площади помещений, 
входящих в состав общего имущества в многоквартирном 
доме) определяется по следующей формуле (формула 26):

 
N = 0,09xК/S

где: 0,09 – расход холодной (горячей) воды на общедо-
мовые нужды (куб. м в месяц на 1 человека);

K – численность жителей, проживающих в много-
квартирных домах, в отношении которых определяет-
ся норматив;

S – общая площадь помещений, входящих в состав 
общего имущества в многоквартирных домах (кв. м).
Постановление правительства РФ от 23 мая 
2006 г. №306, приложение 1, пункт 27



6 ВАШЕ ПРАВОНА ЗЛОБУ ДНЯ
6 КОММУНАЛЬНЫЙ ДОЗОР

В ПРИКАЗНОМ 
ПОРЯДКЕ

Апрельские ЖКХахоньки

Что делать, если с вас тайно списали долги за ЖКУ?

С развитием систем безна-
личного расчета облегчился 
не только процесс оплаты по-
купок, но и процесс взыскания 
долгов. За ним торопится ме-
няться законодательство: с 1 
июля 2016 года судам разреши-
ли выносить заочные решения 
по долгам за жилищно-комму-
нальные услуги, а приставам – 
списывать их с банковских карт 
и счетов. Но на практике не все 
оказалось гладко.

ЧТО ТАКОЕ СУДЕБНЫЙ ПРИКАЗ?
Согласно статье 121 Гражданского 

процессуального кодекса РФ, судебный 
приказ – это одновременно и «судеб-
ное постановление, вынесенное судьей 
единолично на основании заявления о 
взыскании денежных сумм», и испол-
нительный документ, 
по которому приставы 
могут взыскать долг. 
Приказ может быть 
вынесен, если сумма 
долга не превышает 
500 тысяч рублей. 
В числе требова-
ний, по которым 
выдается судебный 
приказ, значатся 
взыскание задол-
женности по оплате 
жилого помещения и 
коммунальных услуг, а 
также услуг телефонной 
связи, и обязательных плате-
жей и взносов с членов ТСЖ или стро-

ительного кооператива.
Взыскателю судебный приказ более вы-

годен, чем тяжба в суде. Во-первых, все про-
исходит в более короткие сроки и без на-
добности ходить на заседания, во-вторых, 
пошлина в два раза меньше, чем при по-
даче искового заявления. А вот должник 
может даже не знать, что его судят.

КАК РАБОТАЕТ СХЕМА ВЗЫСКАНИЯ 
ЧЕРЕЗ СУДЕБНЫЙ ПРИКАЗ?

Для взыскания представитель управ-
ляющей организации предоставляет в 
мировой суд заявление, подтвержден-
ное, например, выпиской с лицевого сче-
та должника. В течение пяти дней судья 
выносит решение. Все происходит без 
судебного разбирательства и вызова сто-
рон для заслушивания их объяснений. 

Затем копия судебного приказа на-
правляется должнику. В течение 10 дней с 
момента получения этой копии он вправе 
представить (лично, почтой или через за-
конного представителя) в тот же суд воз-
ражения относительно его исполнения. 
Особенно если есть расхождения в сумме 

долга или его наличии в принципе. Сам 
факт возражения достаточен для 

отмены судебного приказа. И 
дальше вам скорее всего 

придется договариваться 
со взыскателем о мир-

ном решении вопроса 
или походе в суд.

К слову, если деся-
тидневный срок был 
пропущен по уважи-

тельной причине (ле-
чение в стационаре, 

командировка и т.п.), вы 
также вправе направить 

возражения. Уважительную 
причину, естественно, нужно бу-

дет подтвердить документально.

Если в назначенный срок возражения не 
поступили, приказ уходит в службу судеб-
ных приставов. Сначала приставы уведом-
ляют должника о начале исполнительного 
производства и дают пять рабочих дней на 
добровольное исполнение. Если и в этот 
период долг не гасится, приставы начинают 
розыск счетов должника для принудитель-
ного списания. А еще они вправе взыскать 
исполнительский сбор: 7 процентов от сум-
мы долга, но не менее 1000 рублей.

Что делать, если вы не получали копию 
судебного приказа, а деньги списали?

Увы, такие случаи в практике нередки. 
Где-то письмо ушло по старому адресу, 
где-то почта вовремя не принесла (а мо-
жет, его и вовсе не отправляли…). Тогда о 
списании долга вы в лучшем случае узна-
ете из СМС от банка или по изменившейся 
выписке по счету.

Если в банке вам подтвердили, что 
деньги списаны по судебному приказу, 
вы можете уточнить у оператора номер 
исполнительского документа и получить 
в службе судебных приставов его ко-
пию. Затем вам необходимо обратиться 
в тот же мировой суд с просьбой об от-
мене приказа по причине того, что вы не 
были должным образом уведомлены и 
не имели возможности добровольно его 
исполнить. Или что взысканного долга в 
принципе не существует (да-да, и такое 
бывает!). Не лишним будет приложить до-
кументы, подтверждающие ваши слова. 

Суд вынес решение об отмене приказа? 
Тогда вы вправе вернуть свои деньги. Если 
приставы или взыскатель отказывается 
сделать это добровольно, придется обра-
щаться в суд с исковым заявлением о по-
вороте исполнения судебного приказа (по 

аналогии с поворотом судебного решения 
в соответствии со статьями 443–445 ГПК 
РФ) и возврате взысканных денежных 
средств. К заявлению необходимо будет 
приложить копии судебного приказа, ко-
пию документа о его отмене, выписку с ли-
цевого счета или банка, подтверждающие 
сумму списания. Оплата госпошлины по 
таким искам не предусмотрена. 

БЫЛО ДЕЛО
Барнаульская пенсионерка Татьяна 

Павловна П. стала одной из «жертв» 
судебного приказа. Когда она пришла в 
банк, чтобы снять накопления на сроч-
ный ремонт, узнала, что с ее счета спи-
сали более 50 тысяч рублей в счет пога-
шения несуществующего долга за ЖКУ! 
За помощью она обратилась в барна-
ульский Центр защиты прав граждан.

Как оказалось, ресурсоснабжаю-
щая организация взыскала с пожилой 
женщины долг за коммуналку в доме, 
который она продала 12 лет назад. Ни-
каких судебных документов женщина, 
само собой, не получала. Специалисты 
Центра помогли ей составить заявление 
на отмену судебного приказа, а также 
жалобу на действия приставов, которые 
взыскали более 4 тысяч рублей в каче-
стве исполнительского сбора.

Приказ был отменен уже на следую-
щий день после его получения судьей. 
Приставы обещали добровольно пере-
числить свою часть денежных средств в 
течение 10 дней. А вот коммунальщики 
возврат ошибочно списанных средств 
произвели только через месяц.

Узнать о возбужденном в отношении вас ис-
полнительном производстве можно на сайте 
Федеральной службы судебных приставов 

www.fssprus.ru

275 млрд 
рублей  

совокупный долг 
россиян за жилищно-

коммунальные 
услуги на начало 

2017 года.

ЦИФРА

«Весь апрель никому не верь!» – гласит народная мудрость. И вы тоже вряд ли поверите, 
что такие объявления могли появиться в многоквартирных домах нашей страны. 

Но появились! Читаем и радуемся за несгибаемый оптимизм наших сограждан.Но появились! Читаем и радуемся за несгибаемый оптимизм наших сограждан.

Хотите получать газету «Справедливая Россия» регулярно и БЕСПЛАТНО? 
Позвоните в отдел подписки по телефону  8 (3852) 62-43-17 (в будни с 10 до 17 часов). 

Координатор проекта 
«Коммунальный дозор» 

тел. 8 923 722-80-27



7ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

Для садоводов и огородников апрель и май – ответственные месяцы. 
В это время им предстоит самое сложное: пересадить рассаду из домаш-
них ящиков в открытый грунт. Обычно в процессе погибает существенная 
часть растений. Рассказываем, как этого избежать.

О том, когда высаживать рассаду в 
грунт, идут постоянные споры. Причина 
тому – отсутствие конкретных времен-
ных норм. Но есть рекомендации. Боль-
шинство садоводов говорит, что лучше 
всего ориентироваться на погодные 
условия. Однако и тут стоит быть осто-
рожным. Например, в Алтайском крае 
в апреле, даже с учетом теплой погоды, 
с переводом растений в уличную почву 
торопиться не стоит – погода может 
резко поменяться, и тогда даже моро-
зостойкая зелень (салат, сельдерей) бу-
дет побита. Самыми чувствительными 
к холоду являются огурцы, баклажаны 
и перец. Их в огород высаживают в по-
следнюю очередь.

Чувствительные растения жела-
тельно высаживать под целлофа-
новую пленку. 

Делать это лучше вечером или в 
пасмурный день. Помните, рассада 
привыкла расти в условиях недостатка 
света, поэтому яркие солнечные лучи 
могут нанести вред ростку. С этой це-
лью его рекомендуется «закалять». Для 
этого, когда на улице немного потепле-
ет, выносите растения во двор в горш-
ках. По несколько часов они должны 
принимать солнечные ванны. К момен-
ту земляных работ рассада будет пол-
ностью готова к контакту с окружающей 
средой. Поливать рассаду желательно в 
вечернее время и лучше не перебарщи-
вать с водой, поскольку земля весной 
сама по себе влажная. 

Кроме того, прежде чем выса-
живать растения, необходимо 
дождаться полного просыхания 
земли. 

Даже небольшие лужицы могут на-
нести растениям серьезный урон, осо-
бенно опасен застой воды на малине, 
землянике и клематисах. Перед непо-
средственной посадкой рассады садо-
воды рекомендуют хорошенько взрых-
лить землю – это позволит ей «дышать».

Также можно дезинфицировать 
почву. 

Горячий (70–80 °С) раствор медного 
купороса (1 ст. л. на 10 л воды), расхо-

дуя на 1 кв. м 1–1,5 л средства. После по 
поверхности почвы равномерно рассы-
пают органические удобрения (3–4 кг 
на кв. м), суперфосфат (1 ст. л. на кв. м), 
сульфат калия (1 ст. л. на кв. м) и древес-
ную золу (1 ст. на кв. м). Затем почву пе-
рекапывают и разравнивают граблями.

Особенно терпеливые огородники 
советуют не рисковать молодыми 
ростками, а проверить, пора ли 
высаживать растения, с помощью 
сорняка. 

Делается это так. Как было описано 
выше, подготавливается земля, затем 
формируется грядка, сверху она укры-
вается пленкой. Если время для высад-
ки пришло, то за несколько дней (как 
правило, три-четыре) под укрытием вы-
растет сорняк. Как только он поднялся 
на 3–5 см, его следует вырвать и выса-
дить на его место рассаду. Это, как гово-
рят садоводы, верный знак, что земля 
на огороде готова к высадке растений.

Отдельного внимания заслуживать 
картофель. 

Перед посадкой его необходимо 
хорошенько прогреть. Если объемы 
посадки небольшие, то можно исполь-
зовать для этого особый способ. Нужно 
вынуть картофель из хранилища и опу-
стить в горячую (45 °С) воду. Когда она 
остынет, добавить марганцовокислый 
калий до ярко-розового цвета и по-
держать клубни в растворе еще 15–20 
минут. Затем нужно промыть клубни, 
просушить и выложить в светлое и про-
хладное место. В начале мая можно 
убрать картофель в картонные коробки 
и поставить в теплое место, чтобы по-
явились хорошие, крепкие ростки. Вы-
саживать подрощенные клубни выгод-
нее, поскольку это ускоряет созревание 
урожая на две недели.

Кроме того, в конце апреля – первых 
числах мая самое время снимать соло-
му с многолетних цветов и винограда. 
На первой-второй неделе мая уже мож-
но сеять петрушку и укроп. Тогда они 
начнут «пушиться» уже в конце мая – 
первых числах июня.

Надежда Гусева

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА   
 МАЙ

Первая четверть
Убывающая Луна

Растущая Луна Новолуние
ПолнолуниеПоследняя четверть

СЕКРЕТЫ ПЕРЕСАДКИ 
РАССАДЫ В ГРУНТ

1 июня Дева Не рекомендуется сажать и пересаживать овощи, фруктовые деревья, произво-
дить посадки на семена. Хорошо приживутся декоративные растения, не предна-
значенные для плодоношения, в частности жимолость, шиповник. 2 июня Дева

3 июня Весы Рекомендуется посадка цветов, закладка клубней и семян на хранение. Также реко-
мендуется посадка косточковых фруктовых деревьев. Эффективны полив и сенокос. 4 июня Весы

5 июня Скорпион Рекомендуется посадка большинства культур: капусты, помидоров, огурцов, 
перца, тыквы. Эффективны подрезка деревьев, прививка, внесение удобрений, 
полив, уничтожение вредителей, рыхление почвы

6 июня Скорпион

7 июня Скорпион

8 июня Стрелец
Рекомендуется посадка быстрорастущих культур: зелени, лука, чеснока, перца, 
лекарственных трав – на семена, а также земляники, шпината, шиповника, жимо-
лости, сливы. Рекомендуется сбор овощей, фруктов, ягод и семян, срезание цветов.

9 июня Стрелец
Не рекомендуются посевы и посадки. Рекомендуется рыхление, внесение удобре-
ний, прививка деревьев, покос

10 июня Козерог
Рекомендуется посадка и пересадка деревьев и кустарников. Рыхление, внесение 
удобрений, прививка деревьев, покос11 июня Козерог

12 июня Козерог

13 июня Водолей Не рекомендуются посевы и посадки. Рекомендуется собирать зерновые и корне-
плоды, косить, проводить опрыскивание и окуривание, подстригание деревьев14 июня Водолей

15 июня Рыбы Рекомендуются посадки сельдерея, редиса, луковичных, подрезка и прививка 
деревьев и ягодных кустов. Отличное время для культивации, полива и внесения 
удобрений

16 июня Рыбы

17 июня Овен
18 июня Овен Не рекомендуются посевы и посадки. Рекомендуется подготовка почвы под по-

сев, уничтожение вредителей, прополка и мульчирование. 19 июня Овен

20 июня Телец Рекомендуется посадка всех корнеплодов, клубневых и луковичных культур. Фрук-
ты, ягоды и овощи, снятые в это время пригодны для создания зимних запасов21 июня Телец

22 июня Близнецы Не рекомендуется посадка и пересадка травянистых культур. Эффективны удале-
ние лишних побегов, покос, прополка, культивация, мульчирование.23 июня Близнецы

24 июня Рак Не рекомендуются посевы и посадки

25 июня Рак
Рекомендуется посадка большинства культур: томатов, капусты, огурцов, перца, 
бахчевых, фасоли, патиссонов, баклажанов, кабачков

26 июня Лев Не рекомендуется посев и пересадка садово-огородных культур. Рекомендуется 
посадка кустарников и деревьев, сбор и сушка фруктов и корнеплодов. Стоит про-
вести покос с целью замедления роста трав. 27 июня Лев

28 июня Дева Не рекомендуется сажать и пересаживать овощи, фруктовые деревья, произво-
дить посадки на семена. Хорошо приживутся декоративные растения, не предна-
значенные для плодоношения, в частности жимолость, шиповник. 

29 июня Дева

30 июня Весы

ИЮНЬ

1 мая Рак Рекомендуется посадка большинства культур: томатов, капусты, огурцов, перца, бахчевых, 
фасоли, патиссонов, баклажанов, кабачков

2 мая Лев Не рекомендуется посев и пересадка садово-огородных культур. Хорошо пойдет посадка 
кустарников и деревьев. Стоит провести покос с целью замедления роста трав. Подходящий 
момент для подготовки грядок, для борьбы с вредителями, для обрезки деревьев3 мая Лев

4 мая Дева Не рекомендуется сажать и пересаживать овощи, фруктовые деревья, производить посадки 
на семена. Хорошо приживутся декоративные растения, в частности жимолость, шиповник. 
Из цветов рекомендуется сажать вьющиеся растения. Покос замедлит рост трав

5 мая Дева

6 мая Весы

7 мая Весы Рекомендуется посадка цветов, закладка клубней и семян на хранение. Также рекомендуется 
посадка косточковых фруктовых деревьев. Эффективны полив и сенокос. Прекрасная пора 
для срезания цветов, создания газонных орнаментов, ухода за комнатными растениями8 мая Весы

9 мая Скорпион Рекомендуется посадка большинства культур: капусты, помидоров, огурцов, перца, тыквы. Не 
рекомендуется размножать растения корнями, собирать травы и сажать деревья. Эффективны 
подрезка деревьев, внесение удобрений, полив, уничтожение вредителей, рыхление почвы10 мая Скорпион

11 мая Стрелец Не рекомендуются посевы и посадки. Рекомендуется рыхление, внесение удобрений, при-
вивка деревьев, покос

12 мая Стрелец

Рекомендуется посадка и пересадка деревьев и кустарников. 
Рыхление, внесение удобрений, прививка деревьев, покос

13 мая Стрелец

14 мая Козерог

15 мая Козерог

16 мая Водолей

17 мая Водолей Не рекомендуются посевы и посадки. Рекомендуется собирать зерновые и корнеплоды, ко-
сить, проводить опрыскивание и окуривание, подстригание деревьев и кустов, прополка18 мая Водолей

19 мая Рыбы Рекомендуются посадки сельдерея, редиса, луковичных, подрезка и прививка деревьев и 
кустов. Заготовка варений и солений. Время для культивации, полива и внесения удобрений20 мая Рыбы

21 мая  Овен Не рекомендуются посевы и посадки. Рекомендуется подготовка почвы под посев, уничто-
жение вредителей, прополка и мульчирование. Сбор урожая корнеплодов, фруктов, ягод, 
лекарственных и эфиромасличных культур, сушка овощей и фруктов22 мая Овен

23 мая Телец Рекомендуется посадка всех корнеплодов, клубневых и луковичных культур. Подстригание дере-
вьев и кустарников. Фрукты, ягоды и овощи, снятые в это время пригодны для создания запасов24 мая Телец

25 мая Близнецы Не рекомендуются посевы и посадки. Эффективны удаление лишних побегов, покос, пропол-
ка, культивация, мульчирование

26 мая Близнецы Рекомендуется посадка бобовых и вьющихся растений. Удаление лишних побегов, прополка, 
мульчирование, хорошо готовить место под грядки, бороться с вредителями и болезнями

27 мая Рак Рекомендуется посадка и пересадка большинства культур: бахчевых, фасоли, патиссонов, бакла-
жанов, кабачков. Хорошо развиваются низкорослые растения, хуже – высокие, так как стебель 
обретает среднюю прочность (поэтому не рекомендуется сажать высокорослые сорта помидоров)28 мая Рак

29 мая Лев Не рекомендуется посев и пересадка садово-огородных культур. Рекомендуется посадка ку-
старников и деревьев, сбор и сушка фруктов. Стоит провести покос. Подходящий момент для 
мульчирования, борьбы с вредителями, обрезки деревьев, заготовки лекарственных трав

30 мая Лев

31 мая Дева



8 ПОЛИТЛИКБЕЗ

***
Тяжело живется нынче сати-
рикам. Придумаешь какую-

нибудь пародию на нашу 
действительность, а госдума, 

оказывается, ее уже в третьем 
чтении принимает в качестве 

закона.
 ***

– Мой сын уже разговаривает 
понемногу, произносит «ля-ля-

ля» и «дай».
– С таким словарным запасом он 
вполне уже может становиться 
депутатом от «Единой России».

 ***
Когда чиновники говорят, что 

кризиса у нас нет, я охотно верю, 

что кризиса у них нет.
 ***

Партия власти: «Вам не нравится 
коррупция? Да вы просто не 

умеете ей заниматься!».
 ***

Трое суток в Кремле лихорадоч-
но ищут, импорт чего американ-

ского им запретить. Как назло 

всё такое нужное: айфоны, 
автомобили, самолеты, яхты…

*** 
Полицейский арестовывает 

чиновника-взяточника и достает 
из его портфеля миллион долла-
ров. Спрашивает его: «Что, гад, 

наворовал у простого народа?!» 
Тот ему честно отвечает: «Да ты 

что, рехнулся, что ли? Откуда у 
народа такие деньги?!»

***
Богат русский язык! Казалось 

бы, есть уже слова «воровство», 
«кража», «жульничество». Так 

нет, придумали еще один сино-
ним – «нанотехнологии».

***

УЛЫБНЕМСЯ?

ЛУЧШИЙ В МИРЕ НАРОД

НАСМЕШКА 
НАД ПЕНСИОНЕРАМИ

В начале апреля телефоны 
общественных приемных пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
буквально разрывались от сотен 
телефонных звонков. Звонили 
рассерженные жители края, ко-
торые были возмущены «при-
бавкой» к пенсии, сделанной с 1 
апреля. С этого дня выплаты для 
пенсионеров повысились «аж» 
на 1,5%. Поскольку подросла 
только страховая часть пенсии, 
то в денежном выражении это 
увеличение составило 20–60 ру-
блей. Как объяснило правитель-
ство, сделано это было с целью 
компенсации роста инфляции с 
начала года. Казалось бы, дело 
правильное и нужное, но когда 
люди получили эти копейки, то 
ничего кроме слез или возмуще-
ния они не вызвали. Ведь глядя 
на свою «повышенную» пенсию, 
люди вспоминали о том, как под-
скочили цены в продуктовых 
магазинах и аптеках, о том, что 
на их столе лежит квитанция на 
оплату коммунальных услуг с 
суммой, составляющей добрую 
половину пенсии. Многие вспом-
нили о том, что с 1 июля нас ждет 
традиционное повышение ком-
мунальных тарифов – в разных 
регионах от 4 до 7 процентов.

А тут еще, как назло, именно 
в начале апреля стала появлять-
ся информация о доходах наших 
чиновников: они как раз сдали 
декларации за прошлый год. Там 
фигурировали совсем другие 
цифры: десятки, а порой и сот-
ни миллионов рублей. Причем 
иногда больше чиновников «за-
рабатывают» их жены, многие из 
которых нигде официально не 
работают.

Впрочем, все догадывают-
ся, что указанные в деклараци-
ях цифры – еще не все доходы 
представителей нашей власти. 

Гораздо интересней данные пра-
воохранительных органов, рас-
следующих коррупционные дела. 
Одно из недавних – в отношении 
бывшего губернатора республи-
ки Марий Эл Леонида Маркелова. 
Так вот, по сообщениям СМИ у его 
72-летней мачехи нашли в Мо-
скве две элитных квартиры пло-
щадью стоимостью 500 миллио-
нов рублей. К каждой из квартир 
площадью в сотни квадратных 
метров приобретены нежилые 
помещения стоимостью в десят-
ки миллионов рублей.

Но и это – мелочи по сравне-
нию с реальными масштабами 
воровства в стране. 

Так, в апреле в одном из 
судов Москвы рассматри-
вается уголовное дело пре-
зидента Внешпромбанка 
Ларисы Маркус, которая 
признала вину по уголов-
ному делу о хищении из 
кредитной организации 
свыше 114 миллиардов ру-
блей. Это больше, чем бюд-
жет всего Алтайского края! 

И после этого нам говорят, 
что у нас нет денег, чтобы содер-
жать роддом в Камне-на-Оби 
или библиотеку в Бийске? Ведь 
стоит только изловить сотню та-
ких «маркусов» или «захарчен-
ко» – и можно в два раза увели-
чить бюджеты всех российских 
регионов (кроме Москвы, раз-
умеется: там бюджет буквально 
лопается от денег – его, наобо-
рот, уменьшать надо).

И вот на фоне всего этого 
власть щедрой рукой отвали-
вает пенсионерам несколько 
десятков рублей. Иначе как на-
смешкой это не назовешь. Впро-
чем, как и недавнее заявление 
человека, ответственного за 
внутреннюю политику в стране, 
– премьер-министра.

 
ЛУЧШЕЕ В МИРЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО

Да, да, именно так назвал свое 
правительство премьер-министр 
страны и лидер «Единой России» 
Дмитрий Медведев на отчете о 
своей деятельности за 2016 год, 
прошедшем в стенах Госдумы 19 
апреля. А несколькими днями 
ранее Дмитрий Медведев назвал 
экономику России «лучшей из 

всех развивающихся экономик».
Вот так, уважаемые россияне, 

гордитесь и радуйтесь, что вами 
управляет такое правительство. 
Оно обеспечивает вам достой-
ные зарплаты и пенсии, высокие 
темпы экономического роста и 
внедрение современных техно-
логий, создает рабочие места 
и обеспечивает рост зарплат, 
делает доступными жилье и 
кредиты, строит великолепные 
дороги, обеспечивает доступ-
ные и качественные медицину 
и образование, а мы живем в 
прекрасных домах с минималь-
ной коммунальной платой. Если 
послушать наших чиновников, 
создается впечатление, что они 
живут в какой-то другой, парал-
лельной жизни. Наша же реаль-
ность совсем другая. В ней – жал-
кая зарплата и оскорбительная 
пенсия, грабительские ставки 
по кредитам, разбитые дороги и 
заоблачные тарифы ЖКХ, фаль-
шивые продукты и плохая эко-
логия, низкое качество образо-
вательных и медицинских услуг, 
алкоголизация и наркомания. 
И все это на фоне коррупции и 
коммерциализации власти, ко-
торая превращается в закрытый 
элитный клуб, страшно далекий 
от нужд и интересов народа.

 Единственное, в чем пре-
успело единороссовское прави-
тельство, – это в пускании пыли 
в глаза. Гражданам постоянно 
сообщают о повсеместном улуч-
шении жизни, об эффективной и 
дальновидной политике, но все 
победные заявления разбивают-
ся о реальность.

 
РАЗДВОЕНИЕ 
РЕАЛЬНОСТИ

 Да, нужно признать наличие 
успехов во внешней политике, 
сделанных в последние годы. 
Но вот во внутренней – насто-
ящий провал. Вот что пишет 
профессор, историк Андрей 
Зберовский: «У людей возни-
кает раздвоение реальности и 
справедливый вопрос: «Если мы 
– мировая держава, такие мо-
лодцы, бьем ИГИЛ, у нас хватает 
средств помогать нуждающимся 
по всему миру, нас все боятся, то 
почему же у нас внутри страны 
все так запущено? Почему, об-
живая Арктику, мы до сих пор не 
можем нормально обжить обыч-
ные районы страны, провести 
везде нормальные дороги, газ, 
интернет и т.д., ликвидировать 
бедность? Почему, помогая Си-
рии и государствам Латинской 
Америки, мы всей страной че-
рез СМС-сообщения собираем 
пожертвования на лечение соб-
ственных детей? Почему, более 
десяти лет вкладывая миллиар-
ды в модернизацию, мы до сих 
пор собираем пачки бумажных 
справок и не имеем качествен-
ной отечественной бытовой, ав-
томобильной и компьютерной 
техники?» Все больше россиян 
считают, что власти нужно сде-
лать выбор: прекратить тратить 
деньги на дорогую внешнюю 
политику и по примеру Китая 
вложить все силы в реальное 
улучшение жизни собственных 
граждан, или продолжить свою 

внешнюю экспансию, но тогда 
уж или беднеть всем разом, или 
получить от этого конкретные 
дивиденды: дешевые сирийские 
и латиноамериканские фрукты, 
снижение стоимости литра бен-
зина и киловатт/часа, поездок 
на ЖД, авиаперелетов, тарифов 
на ЖКХ и т.д. Но самое главное 
– в условиях бедности населе-
ния прекратить позволять чи-
новникам жить в комфортных 
условиях, ездить на автомоби-
лях премиум-класса, воровать 
и выводить огромные деньги 
из России во враждебно настро-
енные страны, учить там детей, 
покупать землю и дома, ком-
фортно отдыхать и создавать 
там бизнес. В общем, обыватель 
желает, чтобы власть наконец-
то определилась, что конкретно 
она хочет: или противостояние 
со всеми в мире, но тогда из со-
лидарности с простым народом 
тяжело и бедно должны жить 
чиновники, политики и бизнес-
мены. То есть если мы в кольце 
врагов, то в режиме сурового 
военного лагеря должны жить 
все, а излишества отдельных 
категорий общества, особенно 
чиновников и власти в целом, 
недопустимы. Если же мир со 
всеми в мире, то тогда и улуч-
шение жизни также должно 
касаться не только элиты, но и 
большинства граждан. Это бу-
дет честно и справедливо, на-
род будет доволен».

 Но пока все совсем наобо-
рот. Народ беднеет, власть 
и связанные с ней бизнес-
мены жиреют. И пропасть 
между ними с каждым 
днем растет. Вот почему се-
годня, как и сто лет назад, 
люди снова требуют спра-
ведливости. А власть снова 
не хочет услышать народ.

Дмитрий Анатольевич, вы не 
правы. У нас не самое лучшее в 
мире правительство. У нас – са-
мый лучший в мире народ. На-
род, который может трудиться 
и воевать, не щадя себя, кото-
рый готов терпеть и прощать. 
Но единственного он не может 
стерпеть – вопиющей неспра-
ведливости и лжи. И тогда он по-
кажет себя совсем с другой сто-
роны. Пожалуйста, не доводите 
его до этого…
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